

Gobernanza – Gobernabilidad

Dr. Gerardo Ruiz, un gusto es para mí iniciar esta relación con usted. Lo he leído y tendré el agrado de saludarlo personalmente.

En relación con el tema de cómo mejorar la gobernanza en los gobiernos locales de Guatemala, mi primera reacción es recordarme que en un territorio existen gobernantes y gobernados que forman un sistema que está en permanente dinámica, esto se debe a una serie de acciones que se encuentran en cohesión permanente y llenos de dinámicas de varias dimensiones. Representa un modelo de coordinación social y política de sociedades complejas que se mueven en pos de resolver problemas con estrategias comunes.

Para que la gobernanza sea eficaz en Guatemala se necesita mucha educación en las regiones Norte y Oriente donde los pobladores son más conflictivos en términos de ponerse de acuerdo entre pobladores, luego con la municipalidad para resolver sus necesidades, en esta región se actúa inconscientemente con el concepto de "sálvese quien pueda". Aquí veo la necesidad de un gran esfuerzo por parte del Gobierno central de "educar" a esta gente en la importancia de "actuar coherentemente" y en coordinación social para lograr mejoras en los municipios.

En el caso de la región Occidental del país, donde conviven comunidades indígenas, el caso es distinto: El indígena guatemalteco sabe organizarse cuando convive en pequeñas comunidades para beneficio de todos. En este caso me parece que las acciones del gobierno central para lograr eficacia en la gobernanza, debe ser en aspectos de manejo eficiente de recursos y facilitación de formación académica en esas regiones.

Lo anterior, por supuesto, debe tomar en cuenta la multi-etnicidad que hay en las regiones de occidente, donde se hablan más de una veintena de lenguas.